

**Guillermo Ramírez, diputado y presidente del partido por la tirante relación con el Ejecutivo:**

# “No vamos a aguantar, y yo no voy a tolerar, el maltrato a la UDI en la esfera pública”

**Flor Arbulú Aguilera**  
 flor.arbulu@mercuriovalpo.cl

**H**ace poco más de una semana que el diputado Guillermo Ramírez asumió como presidente de la UDI, tras la renuncia de Javier Macaya. No ha sido un período fácil, debido a que tuvo que enfrentar la recta final de las negociaciones para las elecciones 2024, y también hacer frente a una disputa con el Presidente Gabriel Boric tras rescindir una petición que la propia mesa directiva había hecho para reunirse con él.

**- ¿Qué quedó conforme con las negociaciones?**

- Sí. Siempre después de la negociación, uno entiende que las cosas pudieron haberse hecho mejor, pero tenemos, en alcaldes, un acuerdo dentro de Chile Vamos que es bueno, donde se privilegiaron los mejores candidatos y hubo mucha generosidad de parte de los tres partidos. Con republicanos, al principio, teníamos muchos nudos en distintos puntos del país y la verdad es que logramos resolver el 90% de ellos, por lo cual hoy día los topes son mínimos con el Partido Republicano. Tenemos, lamentablemente, otras fuerzas de oposición como el Partido Social Cristiano o el Partido de la Gente que decidieron llevar candidatos por su cuenta, sin conversar con nadie, pero nosotros confiamos en que en la unión Chile Vamos / Republicano vamos a tener candidatos con mucha fuerza, capaces de ganar.

**- ¿Cuál es la expectativa que tiene?**

- En la elección del 2021, la derecha tuvo, probablemente, su peor elección en décadas. De las 345 comunas, como actual oposición, obtuvimos alrededor de 80 y la izquierda, alrededor de 260. Eso significa, en castellano, que hoy día nos tenemos que enfrentar a un número muy elevado de candidatos incumbentes de izquierda, que, es sabido, es muy difícil ganar. (...) Para ponerlo en simple, creo que lo que tenemos que aspirar es a aumentar significativamente nuestra votación en concejales, en alcaldes, en gobernadores regionales y entender que, por

el pésimo resultado 2021, quizás en muchos de esos casos no alcance para ganarle al alcalde que va a la reelección.

**- En la Quinta Región, la candidata a gobernadora es María José Hoffmann. ¿Se complica el panorama, ya que siguen en carrera Francesco Venezian (Republicano) y Manuel Millones (Indp./ PSC)?**

- Lo que ocurre en Valparaíso no es una excepción. Chile Vamos lleva candidatos en las 16 regiones, los socialcristianos también y el Partido Republicano en 14. Nosotros tenemos un compromiso con Republicano de apoyarnos mutuamente en segunda vuelta. En el caso de Valparaíso, por la historia electoral de María José Hoffmann, estamos convencidos de que va a ser ella la que pase a segunda vuelta. Ella siempre fue diputada primera mayoría, incluso, en su última elección, cuando se fusionaron distritos, igual fue la diputada primera mayoría. Por lo tanto, por su liderazgo, por el conocimiento nacional que ella tiene, por su localía en la región, tengo la impresión de que ella va a ser la próxima gobernadora.

**- ¿Cree que van a ir a segunda vuelta en todas las regiones?**

- Hay algunas regiones donde existe la posibilidad de ganar en primera vuelta. Por ejemplo, en Aysén llevamos un candidato único con el Partido Republicano.

**- ¿Terminadas estas elecciones comenzarán a pensar en las parlamentarias?**

- Creo que cada día tiene su afán. Lo que corresponde es concentrarnos en lo que vamos a ofrecer para los gobiernos locales, y luego, el próximo año, tendremos un debate más profundo sobre políticas de orden nacional para efectos de enfrentar la campaña parlamentaria y la presidencial.

**- ¿Ustedes cómo analizan el tema del voto obligatorio, considerando que es un elector desconocido?**

- Evidentemente que no sabemos cómo se van a comportar, pero te-



DICE ESTAR SEGURO DE QUE MARÍA JOSÉ HOFFMANN PASARÁ A SEGUNDA VUELTA Y GANARÁ LA ELECCIÓN.

ner voto obligatorio presiona al sistema político a hablarle a la mayoría de los chilenos. Lamentablemente, en el último tiempo, tenemos movimientos o partidos políticos que se preocupaban de hablarle a un nicho muy pequeño para asegurarse su apoyo, pero ese discurso muchas veces daña a la gran mayoría de los chilenos. El voto obligatorio, la gracia que tiene, es que permite que todos le hablen a la gran mayoría de los chilenos y sea ésta la que finalmente defina cuál es la propuesta que más sentido le hace.

**- ¿Considera que lo sucedido con el senador Macaya pueda afectar la votación?**

- Creo que el Gobierno se esforzó por intentar dañar a la UDI a propósito del caso, pero la gente sabe que es un caso judicial, con responsabilidades penales personales y que el partido no tiene absolutamente nada que ver.

**- A propósito, tras la renuncia de Macaya a la presidencia, ¿cuál es el camino a seguir?**

- El mandato que yo tengo es reemplazar a Javier como presidente del partido hasta diciembre. Eso se hizo para cumplir con el ca-

“  
 Creo que lo que tenemos que aspirar es a aumentar significativamente nuestra votación (...) y entender que, por el pésimo resultado 2021, quizás en muchos de esos casos, no alcance para ganarle al alcalde que va a la reelección”.

lendario electoral de la UDI, por lo tanto, en diciembre tenemos que convocar elecciones.

**- ¿Le interesaría seguir al mando del partido?**

- Si el partido considera, en una lista unitaria, que es bueno que yo siga, estoy disponible. Pero hoy mi preocupación, a una semana de ejercer el cargo, no es mi reelección. Tengo tres ejes: sacar adelante la campaña municipal, pavimentar el camino para que Evelyn Matthei llegue a La Moneda y hacer una oposición firme en aquellos proyectos de ley o en aquellas medidas que nosotros

consideremos que son malas para el país y que el Gobierno intenta implementar.

**- ¿Como cuáles?**

- Bueno hay muchas. (...) Vamos a pedir cambios en comisiones, porque creemos que en salud y en educación la gestión no puede ser más mala. Chile hace décadas había resuelto el tema de la cobertura en educación y este año retrocedimos al no tener niños con colegios; las listas de espera en salud están en su peak absoluto, es el récord, nunca Chile había tenido tantas personas en las listas de espera. En materia de proyectos de ley, hemos logrado frenar aquellos que le habrían hecho un daño terrible al país, como la reforma tributaria, que profundizaba la lógica de la reforma de 2014 del ministro Arenas que es la responsable del fin de los 30 años de progreso en Chile, y ellos querían profundizar en aquello. Logramos rechazarlo. Y también empujar nuestra propia agenda, la agenda de seguridad que se ha aprobado en el Congreso, ha sido con nuestros votos, porque los de Gobierno se han dividido y gran parte de ellos han votado

en contra.

**- Por otra parte, ¿qué le parece lo que dijo el Presidente sobre que le había preguntado al ChatGPT “¿qué hacer con la UDI?” y que “no me dio la respuesta adecuada”?**

- Me sorprende que no le haya gustado la respuesta el ChatGPT, porque cualquier ciudadano puede hacerle la pregunta. Yo la hice, ¿qué tiene que hacer el Gobierno para acercar posiciones con la UDI? El ChatGPT responde que hay que mejorar la gestión en salud y educación, que hay que tener más mano firme en materia delincuencia -no lo dice así, lo voy a parafrasear- dice que hay que combatir mejor el crimen y controlar el orden público, y que hay que tener una economía más pujante y sostenible. El ChatGPT tiene razón: si el Gobierno quiere que la UDI se acerque tiene que lograr aquellas cosas, y me llama la atención que para el Presidente Boric la respuesta no haya sido algo que a él le satisfaga.

**- ¿Qué gestos tendría que hacer el Gobierno para acercar posiciones con la UDI?**

- El Gobierno no puede tener un doble discurso, una doble cara en esta materia. Ellos en el Congreso se acercan a la UDI para conversar, discutir proyectos, lo cual me parece muy bien; pero no pueden, al mismo tiempo, públicamente, estar permanentemente golpeando a la UDI. Yo entiendo que la UDI para el Presidente Boric ha sido un dolor de cabeza, que lo incomodamos, pero, cuando nosotros criticamos al Gobierno o empujamos nuestros proyectos de ley, lo hacemos dentro de las reglas de la democracia. Nosotros como ocurriría en el deporte, cumplimos con las reglas. Eso significa competir con lealtad. El Gobierno no ha tenido esa lealtad con nosotros, y por eso el alejamiento que hemos tenido. Mi llamado al Presidente Boric y al Gobierno es a tener la misma actitud en público que en privado. Si ellos quieren discutir proyectos con nosotros, siempre vamos a estar disponibles por Chile, pero no vamos a aguantar, y yo no voy a tolerar, el maltrato a la UDI en la esfera pública, porque eso está absolutamente fuera de las reglas de la democracia. ➡